

---

# EDITORIAL

---

Es un gusto presentar a nuestros lectores este nuevo y último número de la *Revista Episteme*, revista de ciencias sociales y humanidades, de la Universidad Santo Tomás, sede Villavicencio.

Este número trae consigo alegrías, pero a la vez cierta nostalgia. Es gratificante continuar con la tarea de comunicar las investigaciones aquí incluidas a la comunidad académica de habla hispana, a fin de servir como un puente que promueva el conocimiento entre nuestros distintos contextos. Esta ha sido una labor, a nuestro juicio, muy valiosa, que fue con la que empezó a funcionar la *Revista Episteme* hace ya diez años. Durante este tiempo, se mantuvo como la única revista académica de nuestra sede Villavicencio y como la única revista del área de las ciencias sociales y las humanidades en la región. En los catorce números que se publicaron, contamos con más de cien artículos de unos 150 autores, procedentes de más de diez países de Latinoamérica y el Caribe.

Sin embargo, este número también marca un cambio de horizonte para nuestra revista, ya que será el último que publiquemos como *Revista Episteme*. De ahora en adelante, nuestro equipo editorial (así como nuestros intereses académicos y propósitos editoriales) aunará sus esfuerzos con nuestros colegas de la *Revista Análisis*, del Departamento de Humanidades y el Instituto de Investigaciones Socio-históricas Fray Alonso de Zamora de la Universidad Santo Tomás. Esta revista lleva más de

cincuenta años publicando artículos resultado de investigación y reflexión en el campo de las humanidades y las ciencias sociales, lo cual la consolida como uno de los medios más sólidos en estas áreas en nuestro país. Por tanto, nuestra alianza con la *Revista Análisis* obedece a la cercanía de las líneas temáticas y los intereses editoriales que manejamos en ambos medios. De esta manera, esperamos que así logremos ampliar los alcances de ambos proyectos.

En cuanto a los contenidos de este número final, nos encontramos con una miscelánea de artículos que abarcan varias disciplinas dentro de las ciencias sociales y las humanidades. Siempre es importante para nosotros contar con aportes de nuestra institución; en este caso, en el artículo “El papel de las humanidades en la formación profesional en Colombia”, escrito por Gerardo Cardozo Rincón y Andrea Lorena Aponte Buitrago, encontramos una reflexión en torno a la necesidad de una educación humanística para los profesionales colombianos. Este texto surge de una ponencia presentada en el xvii Congreso Internacional de Humanidades, realizado en septiembre de 2019 en la Universidad Santo Tomás, sede Villavicencio.

La filosofía es una disciplina que puede contribuir a pensar los conflictos contemporáneos de nuestro contexto. Así sucede en el artículo “La pragmática y la hermenéutica como enfoques contemporáneos para una interpretación, práctica y experiencia de

los derechos humanos”, en el que el autor David Norato propone una relectura y puesta en práctica del concepto problemático de la dignidad humana, base de nuestra estructura estatal.

Para pensar los retos de nuestra sociedad, también es necesario entrar en diálogo con los pensadores de la Antigüedad. Esta tarea la realiza Diego Alejandro Hio Rojas en su artículo “Lecciones del pasado literario grecorromano sobre la paz”, en el que plantea una forma de vislumbrar el difícil camino hacia la paz desde textos como la *Ilíada* o la *Eneida*. De igual forma, el artículo “Perros platónicos. Una lectura de la imagen del perro en la *República*”, de Juan Felipe Rivera y Francisco Urrego, hace un llamativo análisis sobre el uso de estos animales para pensar la educación en la obra cumbre de Platón.

En esta línea de reflexión filosófica, encontramos el texto “¿Quién es el genio de Kant?”, cuyo autor, el chileno Leopoldo Tillería Aqueveque, explora esta categoría oscura y problemática en el filósofo alemán en la que confluyen las tensiones de la facultad del juicio.

Así como encontramos reflexiones sobre teorías estéticas, también incluimos estudios sobre obras de arte. En este caso, presentamos el artículo “El país narrado de Manuel Ancízar. Análisis de la estética costumbrista en *Peregrinación de Alpha* y su conexión con el proyecto de la Comisión Corográfica (Colombia, 1850-1851)”, de Luz Gabriela Hernández Valderrama, donde encontramos un valioso análisis de la obra de Ancízar que juega un papel fundamental tanto en la tradición literaria como en el naciente proyecto de nación.

En el artículo “Los ejércitos en tiempos de tregua durante las guerras de independencia de Venezuela: entre conscripciones y felonías”, de Roger Pita Pico, a propósito de las celebraciones de la independencia, se realiza un detenido análisis historiográfico de las condiciones de las tropas libertadoras.

En el ámbito de las ciencias sociales, presentamos dos artículos que son fruto del análisis de casos específicos. Por un lado, está “La caja solidaria Yes Huan del municipio indígena Santa Lucía Miahuatlán: ciudadanía para el desarrollo humano”, de Joselito Fernández Tapia y Elsa Apolonia Mendoza Cortés, que investiga la experiencia de desarrollo humano conseguida en este municipio mexicano. Por otro lado, en el artículo “Violencia intrafamiliar: caracterización y relatos de las víctimas”, de Karime Cure Requena y Alberto Prada Galvis, se investiga la experiencia de atención de dichos casos en un consultorio jurídico universitario de la ciudad de Barrancabermeja (Colombia).

Finalmente, nuestro número concluye con una sección de *Reseñas* más robusta de lo habitual. Allí se comenta la novela *Tiempos recios* (2019), del nobel peruano Mario Vargas Llosa; la biografía de la canciller Ángela Merkel *La física del poder* (2019), de Patricia Salazar Figueroa y Christina Mendoza Weber; y el texto *El problema y el sujeto en la investigación. Metodología y epistemología crítica* (2016), de los profesores Rocío Salcido Serrano y Rafael Sandoval Álvarez, en el que se presentan algunas pautas epistemológicas para la investigación en ciencias sociales.

Esperamos que estos textos sean del agrado de nuestros lectores y fomenten la investigación y el conocimiento en la comunidad académica hispanoamericana. Ha sido un gusto acompañarlos en este proceso.

Juan Felipe Rivera P.  
Editor

---

# EDITORIAL

---

It is a pleasure to present to our readers this new and latest issue of the *Revista Episteme*, a journal of social sciences and humanities, of the Santo Tomás University, Villavicencio headquarters.

This number brings joy, but at the same time a certain nostalgia. It is gratifying to continue with the task of communicating the research included here to the Spanish-speaking academic community, in order to serve as a bridge that promotes knowledge between our different contexts. This has been a work, in our opinion, very valuable, which was the one with which the *Episteme Magazine* began to function ten years ago. During this time, it remained the only academic journal of our Villavicencio headquarters and the only journal in the area of social sciences and humanities in the region. In the fourteen issues that were published, we have more than one hundred articles by about 150 authors, from more than ten countries in Latin America and the Caribbean.

However, this issue also marks a change in the horizon for our magazine, as it will be the last to be published as *Revista Episteme*. From now on, our editorial team (as well as our interests academic and editorial purposes) will combine their efforts with our colleagues in the *Revista Análisis* of the Department of Humanities and the Institute of Research Socio-historical Fray Alonso de Zamora University Santo Tomas, Villavicencio headquarters. This magazine has been publishing articles re-

sulting from research and reflection in the field of humanities and social sciences for more than fifty years, which consolidates it as one of the most solid media in these areas in our country. Therefore, our alliance with the *Analysis Magazine* is due to the proximity of the thematic lines and the editorial interests that we handle in both media. In this way, we hope that we will be able to expand the scope of both projects

As for the contents of this final issue, we find a miscellany of articles that cover various disciplines within the social sciences and the humanities. It is always important for us to have contributions from our institution; In this case, in the article "The role of the humanities in professional training in Colombia", written by Gerardo Cardozo Rincón and Andrea Lorena Aponte Buitrago, we find a reflection on the need for a humanistic education for Colombian professionals. This text arises from a presentation presented at the XVII International Humanities Congress, held in September 2019 at the Santo Tomás University, Villavicencio headquarters.

Philosophy is a discipline that can contribute to thinking about contemporary conflicts in our context. This is the case, in the article "Pragmatics and hermeneutics as contemporary approaches to an interpretation, practice and experience of human rights", in which the author David Norato proposes a rereading and putting into practice the

problematic concept of human dignity , the basis of our state structure..

To think about the challenges of our society, it is also necessary to enter into dialogue with the thinkers of antiquity. This task is performed by Diego Alejandro Hio Rojas in his article "Lessons from the Greco-Roman literary past on peace", which poses a way to glimpse the difficult road to peace from texts like the *Iliad* or the *Aeneid*. Similarly, the article "Platonic dogs. A reading of the image of the dog in the *Republic*", by Juan Felipe Rivera and Francisco Urrego, makes a striking analysis of the use of these animals to think about education in Plato's masterpiece.

In this line of philosophical reflection, we find the text "Who is Kant's genius?", Whose author, the Chilean Leopoldo Tillería Aqueveque, explores this dark and problematic category in the German philosopher in which the tensions of the faculty of the judgment.

Just as we find reflections on aesthetic theories, we also include studies on works of art. In this case, we present the article "The Narrated Country of Manuel Ancízar. Analysis of the costumbrista aesthetics in *Peregrinación de Alpha* and its connection with the project of the Corographic Commission (Colombia, 1850-1851)", by Luz Gabriela Hernández Valderrama, where we find a valuable analysis of Ancízar's work that plays a role fundamental both in the literary tradition and in the nascent project of the nation.

In the article "The armies in times of truce during the wars of independence of Venezuela: between conscripts and felonies", by Roger Pita Pico, regarding the independence celebrations, a detailed historiographic analysis of the conditions of the troops is made liberators.

In the field of social sciences, we present two articles that are the result of the analysis of specific ca-

ses. On the one hand, it is "The box solidarity Yes Huan of the indigenous municipality Saint Lucia Miahuatlán: citizenship for human development," by Joselito Fernández Tapia and Elsa Apolonia Mendoza Cortes, who investigates the experience of human development achieved in this Mexican town. On the other hand, in the article "Intrafamily violence: characterization and stories of the victims", by Karime Cure Requena and Alberto Prada Galvis, the experience of dealing with such cases in a university legal clinic in the city of Barrancabermeja (Colombia) is investigated.

Finally, our issue concludes with a more robust Reviews section than usual. There, the novel *Tiempos recios* (2019), by the Peruvian nobel Mario Vargas Llosa; the biography of Chancellor Angela Merkel *The Physics of Power* (2019), by Patricia Salazar Figueroa and Christina Mendoza Weber; and the text *The problem and the subject in the investigation. Critical Methodology and Epistemology* (2016), by professors Rocío Salcido Serrano and Rafael Sandoval Álvarez, in which some epistemological guidelines for research in social sciences are presented.

We hope that these texts will be to the liking of our readers and promote research and knowledge in the Hispanic American academic community. It has been a pleasure to accompany you in this process.

Juan Felipe Rivera P.  
Editor